

Au-dessus de l'Île-Barbe, vers Saint-Rambert, le bassin de la grande Saône commence à déployer ses magnificences. Comment parler voyelles celtiques, consonnes sanscrites, origines antédiluviennes en face de ces beautés paradisiales toujours vivantes et toujours rajeunies ! Voilà tantôt un lustre que je les ai pas à pas parcourues, et vous me les rendez dans toute leur splendeur, pour que, l'œil fixé sur d'anciennes ruines, j'en exhume un passé, matière à mille discussions ! Franchement, ce n'est pas d'une bonne politique, et j'ai grande envie de vous fausser compagnie. Je ne sais, en vous écoutant, quel désir me saisit de retourner à ces merveilles, et de m'y plonger et replonger au milieu des herbes épanouies, parmi les premières émanations des grandes vignes. Heureusement pour la suite de notre propos, une nichée de rhumatismes, de mon être chétif habitante, contrecarre à point ce beau projet. Jamais de mon opinion n'est la revêche : Tu veux t'asseoir, me dit-elle, joue des gigues ; marcher, prends cette chaise ; reposer, tiens-toi debout ; partir, reste ; rester, pars. Tel est son caractère et telle est ma dépendance.

Renfourchons donc notre dada, c'est-à-dire, nos étymologies, et faisons, M. le baron, notre entrée dans la fraîche, hospitalière et bien située

— *Collonges* ou *Colonges*. Ce nom, en latin du x<sup>e</sup> siècle *collungia*, identique à *Coulanges*, *Colanges*, *Colenches*, s'est formé de *colonica*, ou simplement de *colonia*, concessions parcellaires de vétérans ou de Lides, de Franks, de Goths ou de Burgondes, établies dans un certain territoire devenu plus tard une paroisse ; l'*i* passé au *j*.

A quelque distance de cet ancien quartier général de mes excursions, vous me signalez, dans le courant de la fortunée rivière, des groupes d'ilots jadis empanachés de robinias, de peupliers et de saules. Ce sont, dites-vous, les îles de *Royes* et d'*Islan*. Laissons les premières, nous les reprendrons au château de ce nom, et abordons en

— *Islan*, *Izlan*, primitivement *Ithlann*. Diable de nom ! Mais il a de la barbe, puisqu'il fut celui d'un moulin bâti, dès le